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“孩子的校车”载着国家的未来，民族的希望。所以，我觉得，要想保障校车安全，首先应
像国外那样，给校车一定的“特权”，比如，规定特殊线路，不准恣意赶超校车等。与此同时，
也应像“官员的轿车”那样，需要政府公共资金的全力倾斜，以保持校车“公益属性”。毕竟，
在现有经济条件下，校车赢利还不大现实，急需给予财政支持。最后，还要从校车制造、管理
及经营模式上，以法律形式加以明确，切实保证校车安全。 ——《新华每日电讯》

不尊重民意自然不被民意尊重
□晚报评论员 李记

话题：多地发现合成假
豆腐后续，专家称难判定是
否违规

网友发言
人工合成豆腐究竟算不算豆腐？记

者将这个问题抛给南京市食品工业协会
豆制品委员会相关人士，该人士直言，非
传统工艺的豆腐生产，很可能存在一个标
准监管盲区。因此在眼下，只要“合成豆
腐”所添加的相关添加剂属于合法添加范
畴内的，那么相关部门也就不好说它是不
合格豆腐。依照这位人士的说法：我们花
买真豆腐的钱，吃的是假豆腐，还不能喊
冤叫屈？如果是这样的话，纳税人还花钱
养一帮相关部门、相关协会的人干吗？

新浪网友

“市场上卖相太好，颜色太白的豆腐
不好。”南京市食品工业协会豆制品委员会
的曹工告诉记者，她经常去市场上买豆腐，
但是看见太白的豆腐她肯定是要绕道走
的。因为大豆的颜色是有些偏黄的，如果
豆腐颜色出奇得亮、白，那可能是被美容
了，最好不要买。产品质量出现问题了，专
家们都在教市民们如何辨别真假——问题
是，不是每位市民都能在短期内修炼成专
家。 网易网友

上周，中国青年报
社会调查中心通过民
意中国网和新浪网，对
1655人进行的一项调
查显示，96.9%的人认
为，政府在制定公共政

策时应征集民意。目前政府部门在民意征集上
存在哪些问题？调查中，84.5%的人首选“存在
走过场现象”。 （12月29日《中国青年报》）

报道中一位专家说：公共政策与公众利益
相关，制定政策前征求民意应是最基本的步
骤。但诸多的事实一再表明，意识到尊重民意
的重要性，并不意味着公权力能够全然善纳民
意。在具体的民意征集过程中，为数不少的民

意征集，仅仅被看成是一个过程，而且，为数不
少的民意征集的始作俑者，并非不知道这种走
过场会遭致不满。但在尊重、接纳、善用民意的
环节上，他们似乎并不急于改变现状。

这种走过场的民意征集，显然会带来多重
危害。比如，当公众一再感觉被名不副实的民
意征集“戏耍”时，最直接的影响是，他们势必
会对具体的公共政策、公共决策的施行缺乏信
心，甚至可能产生各种抵触情绪。不尊重民
意，自然不被民意尊重。每项公共政策、公共
决策从制定、执行、评估到完善，都是一个渐进
的过程，公权力习惯于独断专行，屡屡将民意
征集摆成“幌子”，政策、决策施行后的实际效用
注定会在一定程度上偏离预期。长此以往，公

众对走过场民意征集的失望，必将转化为对权
力运行公信力、亲和力的失望。

要想改变这种现状，用完善法律法规的方
式，明确民意征集相关方面的规定与细则，是
一方面；逐步培育值得托付、能够信赖的权威
第三方调查机构，是问题的另一方面。当务之
急是，用写入法律法规的方式，明确民意征集
应该遵循的规定与细则，应被尽早提上日程。
只有当这一前提被确立后，强调民调结果公
开、操作规程公开、论证过程公开才会有现实
的依附，培育权威第三方调查机构的政策环
境、社会环境才能形成，“民意是个筐，什么都
往里装”的现实才能改变，尊重、接纳、善用民意
的氛围才能形成。

三公消费数字确切才便于公众监督
12月 29日，记者从中央纪委获悉，各地区

各部门因公出国（境）、公务用车购置及运行、
公务接待等三项经费的财政预算，在2009年缩
减 158.06 亿元的基础上，今年又压缩 57.51 亿
元。 （12月29日《中国青年报》）

众所周知，香港特区的财政预算总让内地
人津津乐道，钦羡不已，原因正在于其预算透
明、详细，便于公众监督。据报道，其预算案七本
大册子全文一字不落地在财政预算案网页可以
查到。预算如此晒法，委实值得礼赞。检视当

下，如果细节不够，难免让人无法更好监督——
正如有学者称，有的地方已经公开的年度预算
文件，不能及时、全面、准确地提供相关信息，一
些预算报告，并不披露预算支出用于哪些具体
的活动或规划，只是披露预算条目（例如人员和
公用经费）类别下的信息。有句名言说得好：“人
民知道真相，这个国家才能安全。”三公消费数字
确切，公众才便于监督。 王石川

民间组团调查“钱云会案”让谁尴尬
12月 28日下午，温州警方介绍，根据现场

勘查和调查情况看，“钱云会案”目前未发现有
谋杀动机和迹象的证据。28日晚，以反对强拆
出名的中国社会科学院农村发展研究所教授
于建嵘则表示，将组织独立调查团赴温州调
查。 （12月29日《新闻晨报》）

目前温州警方的初步调查意见给笔者的
印象是“只见结论，不见证据”，这就好比一道
中学生的几何题，如果学生只给出答案，而没
有论证步骤的话，老师给个“叉”恐怕并不过
分。笔者希望温州警方还是应该在严谨、细致
方面再下一番工夫，以此来取信于民，否则，恐
怕网民真的会强烈要求公安部、中纪委的调查
组介入了。第三方民间机构或者更高级别的
调查机构介入固然也不错，但事事都要动用更
高、甚至最高级别的力量，不如此，就无法真正
解决问题，恐怕不是一种正常的现象。 欧木华


